

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Peñaranda, trimestre
5 reales, fuera de Peña-
randa, 6, año, pagando
anticipado 20 reales.
Número suelto 10 cé-
ntimos de peseta.

LA VOZ DE PEÑARANDA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la redacción y ad-
ministración Plaza de la
Constitución 29 y calle
de los Caños, 6.
Anuncios y reclamos á
precios convencionales.

PERIODICO SEMANAL

DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA E INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Año XXV

Peñaranda 20 de Abril de 1902

Número 1.247

EL SOCIALISMO PRACTICO EN MEDINA

El domingo, 6 de este mes, se reunieron en la Escuela pública que dirige don Manuel Barbero varios obreros de los que han recibido instrucción este invierno según manda la ley.

El acaudalado comprador de granos de esta villa don Eusebio Giraldo, había ofrecido hace algunos meses premio en metálico, á los obreros que por su amor á la enseñanza y su intachable conducta lo merecieran. En efecto, á las 11 y media y con esa modestia que le enaltece y agiganta su figura, salió de su morada acompañado solamente de su hermano político don Bruno Fernández y de sus sobrinos don José Fernández, don Clemente Fernández y su hijo don Rafael Giraldo. Como invitados de excepción por pertenecer á la Junta local de Escuelas hace 30 años, don Melchor Herrero y don Antonio Velazquez Alonso.

Se inauguró tan brillante acto con un brevisimo discurso del protagonista de esta fiesta y al terminar se levantó el señor Herrador que con su fácil palabra improvisó un discursito que escucharon los obreros atentamente.

Después comenzó el señor Giraldo á distribuir las 200 pesetas que había dedicado á tan loable y plausible significación de Caridad para con los obreros aplicados, recomendándoles la aplicación, asiduidad á las escuelas nocturnas, con preferencia á andar por las noches de invierno en sitios poco en armonía con la educación é instrucción de los pueblos cultos.

Así es, pues, como se regeneran los pueblos; cuando se mezclan los poderosos con los obreros, cuando se les mira á estos como hermanos, protegiéndoles en las adversidades de la vida y llevando á cabo actos grandiosos que endulzan las fibras del corazón y producen placer inmenso en el alma, no con ofrecimientos pomposos y sofismas repugnantes que soliviantan el ánimo del obrero y le dirigen tortuosamente por el camino de la perdición y la ruina.

No se ha visto aun que los directores de esas masas ignorantes aligeren sus bolsillos para amparar las desgracias; pero en cambio les lanzan cada sofisma que cual ratón al queso y el gato al ratón embriagan á los inconscientes trabajadores con mucha garrulencia tabernaria unas veces y de apetitos groseros las más.

Es una lástima que el obrero no fuera más instruido para conocer á los hombres que aparecen sus mentores, y de este modo no se verían tantos encumbramientos improvi-

sados debidos al sudor que gota á gota destila el hijo del trabajo para subir á los que los seducen y halagan.

El corresponsal.

Medina del Campo, Abril de 1902

POBRE VICO!

Doblan á muerto con insistencia que hace daño, y preguntamos siempre con cierto temor ¿Quién habrá dejado de existir? ¡Pobre hombre! exclamamos, cuando hemos obtenido contestación completa de nuestra tímida pregunta. El corazón del ser mas empedernido se compadece, en este momento, de aquél otro ser que abandonó para siempre, las miserias y riquezas humanas. No le conoce; pero se entristece, aunque despóticamente quiera negarlo, porque así lo ordena la ciencia del alma racional.

Don Antonio Vico, no era conocido personalmente por millares de personas; pero su grandiosa fama, salida del proscenio del teatro clásico, corrió con rapidéz vertiginosa hasta el último rincón de la sociedad española; y por esta razón, su muerte ha sido mas sentida, oyéndose por doquiera lamentos y frases de dolor, á la memoria del actor eminente.

La escena vierte raudales de lágrimas por la desaparición de su hijo predilecto. La esencia de los escritos dramáticos se cubre de llanto, por no prestarla ya calor el cuerpo de su querido compañero, que rodeaba siempre con amorosa pasión su naturaleza espiritual.

¿Quién vá á dar vida á mi Segismundo, á mi Gabriel de Espinosa, á mi Marcial, á mi Calavera Decrépito, (en vida alegre y muerte triste), dicen á gritos salidos del alma, los célebres dramaturgos Calderón, Zorrilla, Cano y Echegaray. Va no está entre nosotros el que daba reales á nuestros cuadros de la vida humana. La silueta de su sombra, rodeada de brillante aureola, ya no velará aparecer y desaparecer por las puertas laterales y por la del foro. El objeto de nuestros escritos es el hombre, con sus pasiones, sus vicios, sus virtudes, sus defectos y ridiculeces: ¡Ya no podemos inspirarnos, porque no tenemos quien nos represente de una manera exacta á ese hombre! Un cuadro, una estatua, un edificio, son la forma adecuada del pensamiento de un pintor, de un escultor, de un arquitecto. Don Antonio Vico, era la viva imagen de la creación artística del poeta.

¡Pobre actor! Ya no impresionarás al auditorio, recordando con tus maneras elegantes, sencillas y enérgicas los rasgos varoniles de su raza. Has muerto como nuestros antiguos y valientes caballeros: en busca de gloria. ¡Y la has obtenido en medio del ancho y proceloso mar!

MANUEL MARTÍN NAVARRO.

DESDE RAGAMA

¡Qué sublime espectáculo ha ofrecido, á los ojos de todos, en estos días, un pueblo cristiano que dulcifica las amarguras de la existencia con el bálsamo de la penitencia y de la oración!

Rágama, que, en punto de religiosidad, conserva en su corazón la semilla de la fé cristiana, ha respondido, una vez más, noblemente á sus tradiciones.

Tres padres misioneros de la congregación de San Vicente de Paul, nos han honrado con su visi-

ta, dispensándonos su agradable compañía durante siete días del mes actual.

A pesar de los quehaceres, propios de la estación, en estos pueblos agrícolas, las anchurosas naves de nuestro templo le han sido invadidas, todos estos días de fieles, ávidos de escuchar las hermosas pláticas de nuestros padres misioneros, quienes con sus evangélicas y cariñosas predicaciones, han aumentado el fervor religioso, en todos los que hemos tenido la dicha de oír su inspirada palabra.

Centenares de almas han repetido y triplicado muchas, la asistencia á la mesa de cristo, alimentándose con el Pan Sagrado; lo cual demuestra, cuán abundantes han sido los frutos en la Santa misión.

Como nota saliente en estos días, debo consignar la procesión del domingo último. En este día presencié este pueblo y un sin número de personas de los limitrofes, una grandiosa procesión, ordenada con el acierto, cuidado y esmero que acreditan los talentos del Padre Arenzana, director y alma de la misión. ¡No he visto nunca cosa mas sublime, que aquél ejército de cristianos, en ordenada formación, rendir el homenaje de sumisión al Todopoderoso en su forma Eucarística!

Digno remate á tanta solemnidad ha sido la despedida que el martes último, desde la sagrada cátedra, dió á los padres misioneros nuestro cura ecónomo D. Froilán Perrino.

No puedo expresar los conceptos emitidos en aquella despedida tan inspirada y feliz porque ofusca mi inteligencia la amistad que me une á tan querido amigo; pero prueba irrecusable del sentimiento que sus palabras destilaban, son las lágrimas que todos los asistentes al templo en aquél momento derramaron. Yo lloré, no se si de satisfacción ó de sentimiento, porque á un tiempo se encontraron el entusiasmo por oración tan fecunda, literaria y filosóficamente considerada, y el pesar que causaban las amargas verdades que tan elocuente despedida contenía.

Pero ¿qué menos puede esperarse de quien como Perrino, á los 26 años es licenciado en Sagrada Teología con la mas honrosa calificación y en reñidísimas oposiciones á una canongía y á la magistral vacantes en la catedral de Avila, ha obtenido en la primera, el segundo lugar de la terna y para la segunda el voto de los que quizás se hallaban libres de toda su gestión política y palaciega?

Cierro esta reseña señor Director, enviando un expresivo voto de gracias al ayuntamiento de Rasue-

ros por la recepción y agasajos que en su sala de sesiones hizo á la comitiva de este pueblo que hasta aquél fué á despedir á los Padres; y particularmente saludo y doy las gracias más sinceras, en nombre de todos, al señor cura ecónomo de dicho pueblo don Alejandro García y á los señores Cermeño, que nos obsequiaron con la amabilidad, cortesía y esplendidez que en ellos es peculiar.

Soy de V. affmo. S: S. q. b. s. m.

DOMITILLO RODRÍGUEZ.

Rágama 13 de Abril de 1902

COMUNICADO

Sr. Director de LA VOZ DE PEÑARANDA.

Muy señor mio y distinguido amigo: Espero de su amabilidad se digne dar cabida en el periódico de su dirección á las siguientes líneas, favor por el que quedará altamente agradecido S. S. S. y amigo

GREGORIO PÉREZ ARRIBAS.

En el número 1243 de LA VOZ DE PEÑARANDA correspondiente al día 30 del pasado mes he visto con gran sorpresa y no menor indignación una noticia titulada «Obras Municipales» en la que su autor escuchándose en la opinión me dirige ataques que no puedo dejar sin contestar, no porque la forma poco correcta, mejor dicho grosera de tal noticia, así lo merezca, sino para que esa opinión (que según el me acusa y que yo no dudo que es falso porque únicamente puede ser causa de tal artículo algún mal encubierto odio hacia mí) pueda formar un juicio exacto oyendo á ambas partes.

Ante todo he de decir á mi anónimo detractor que ni el ni esa opinión á quien alude sin razón tienen la competencia suficiente para poder juzgar mis actos como Director de las obras municipales; pues únicamente como funcionario del Ayuntamiento debo acatar las observaciones que de él emanen, y esto si son razonables; de ninguna manera las de gente extraña.

Cuando se dirigen ataques á una persona, el medio más correcto y caballeroso de hacerlo es dirigírselos á ella misma piadosamente y no valerse del medio poco digno de una noticia sin firma en un periódico.

Dice la noticia en cuestión que llama justamente la atención y causa general disgusto la falta de dirección que se observa en las obras municipales que se están llevando á cabo por cuenta de nuestra Corporación municipal. Aparte de la mala redacción de ese párrafo ¿A quien llama la atención? A. V. solo, pues únicamente en el tiempo que he estado ausente de la Población, en virtud de licencia, he dejado de inspeccionarlas ¿Es que no le satisface á V. que vea las obras una ó dos veces al día? Pues sepa que en cumplimiento de mi obligación no estoy obligado a más salvo los casos de urgencia ó cuando se me ordene por quien puede hacerlo pues para lo demás están los encargados que el Municipio tiene para vigilar á los obreros.

Y vamos á la parte principal, á la madre del cordero que pudieramos decir. Continúa la noticia, y muy particularmente en cuanto á las obras del nuevo enlosado de los soportales del Ayuntamiento, obra que revela por parte de la persona que por su cargo está encargada de dirigirla, un desconocimiento absoluto de las condiciones del pliego objeto de la subasta. No me creo en la obligación de demostrarle que conozco eso que llama pliego de condiciones y que por lo mal hecho no merece tal nombre, pues únicamente, como digo al principio, una animosidad en contra mía, tan grande como injustificada, puede haberle inducido á decir tamaña enormidad. Mas á pesar de no tener esta obligación diré cuatro palabras para que vea que conozco algo de ese pliego cuyo absoluto desconocimiento V. me atribuye.

Sin ser perito en la materia, desde luego se ve por una simple lectura que el autor del pliego no conoce muy á fondo las condiciones que pueden exigirse en esa clase de trabajo. En cuanto á la calidad de las piedras dice solamente que serán de granito procedente del término de Zurraquín ó de otras canteras de tan buena ó mejor solidez. Dentro del término de Zurraquín lo mismo que en cualquier parte donde exista piedra granítica se presentan muy diversas clases, pues varía esta según su grano, según la proporción que entren los elementos componentes y según otra infinidad de circunstancias que no me parece este lugar apropiado para enumerarlas, aparte de presentarse muchas piedras con defectos tales como los gabarros, grietas, palos, etc., etc. que alteran sus buenas condiciones. De todas estas circunstancias hace caso omiso el pliego de modo que el encargado de dirigir la obra se ve obligado á admitir piedras que de otro modo serían inadmisibles.

Por lo que á dimensiones se refiere exige el pliego como grueso mínimo ocho centímetros, dimensión insuficiente á todas luces por lo que el enlosado no será tan duradero como fuera de desear puesto que con dimensión tan exigua no pueden retirarse piedras por tener todas mayor grueso. Decir que habrán de tener la forma y dimensiones (supongo que ancho y largo pues el grueso ya se especifica) próximamente iguales á las de los soportales comprendidos entre las calles Empeñada y Barberos, no es decir nada puesto que en esos soportales hay piedras de muy diversas dimensiones.

Como quiera que por lo dicho resulta tan ambiguo el susodicho pliego no ha habido lugar á retirar ninguna piedra en cumplimiento de la condición novena puesto que todas ellas reúnen las escasísimas condiciones exigidas.

Si respecto á la calidad y dimensiones no es exigente el pliego, aun es menor en lo que á la labra se refiere puesto que no dice más que ha de hacerse conforme á la práctica de buenos canteros debiendo quedar completamente plana la cara exterior y el labrado á escuadra para que en las juntas no quede el más mínimo hueco. Tan sumamente elástico es eso de la práctica de buenos canteros, que lo mismo puede admitirse el labrado con la pica solamente que el picado con tirada á cincel y el centro con escoda. Por ser tan poco explícito el pliego en esta parte, el contratista en uso de su perfectísimo derecho y tratando como es natural de aumentar en lo posible su ganancia no emplea en el labrado más que la primera herramienta y dicho se está que el labrado resulta grueso y por lo tanto las juntas han de

tener el ancho correspondiente á esa labra, no lo que el pliego dice, puesto que eso no puede exigirse ni aun en la cantería de un zócalo de fachada.

Creame mi anónimo enemigo, que con un pliego de condiciones tal como el que me ocupa, con contradicciones tan palmarias como la que hay entre las condiciones octava y novena y sin dar amplias atribuciones al director de la obra, son completamente injustificados los cargos que se me dirigen.

Me he extendido demasiado al contestar á la noticia en cuestión y por lo tanto termino diciéndole á su autor que se ha adelantado al juzgar mi conducta como director de obras, puesto que la importancia de las que se han llevado á cabo no es suficiente para esos temerarios juicios y además que las del nuevo enlosado que el particulariza no se hallan terminadas y falta por tanto su recepción, por lo que no estaría de más que hubiera aplazado para entonces sus censuras dado caso que el tenga conocimientos suficientes para ello.

Al mismo tiempo le invito á que si mi escrito le sugiere alguna contestación emplee para ello la forma que al principio le indico por ser yo enemigo de las contiendas periodísticas de las que el público en general no saca ningún partido.

Ne extrahe pues que en lo sucesivo si alguna otra mala voluntad me dirige cargos tan injustificados como los que contesto, teagan estos por única respuesta mi silencio con el desprecio más absoluto.

De V. atento y S. S. q. b. s. m.

GREGORIO PÉREZ ARRIBAS.
Arquitecto Municipal.

El autor del suelto á que se refiere el anterior comunicado ha de contestar detenidamente en el número próximo para demostrar que los juicios emitados en aquél, son, por desgracia, muy motivados; que ni por la redacción del suelto, ni por la intención que tenta resulta combatida la personalidad del señor Arquitecto, ni mucho menos su competencia científica, aunque sea reflejo de la censura que en opinión del autor y del público merecen las obras ejecutadas á que en él se alude, las que indican desacertada dirección y verdadero olvido sino desconocimiento del pliego de condiciones.

Es sensible el aspecto personal que dá á esta cuestión el autor del comunicado, con desconsideración de entidades y personas que solo se inspiran en asuntos de esta naturaleza en la conveniencia de los intereses públicos.

RAPIDA

Mi buen amigo don Arturo Pérez, ilustrado y competente profesor de nuestro Colégio, reflejaba en el último número de este digno semanario sus ideas en un artículo razonado, como todos los suyos, en el que se quejaba de la poca historia interna que poseen los pueblos teniendo todos ellos elementos valiosos que reseñados por la pluma del cronista marcarían nuevos derroteros en la literatura local, y tendríamos fuentes fidedignas donde refrescar los recuerdos de los seres que en vida fueron mucho, y nada dejaron después de su muerte.

Si es verdad que la historia se vá tejiendo con los hechos personalísimos de individuos notables, también es cierto que las colecti-

vidades humanas realizan actos meritorios que deben de ser historiados, y así como la autobiografía nos aporta elementos valiosos para conocer el estado psicológico de caracteres elevados, el reseñar los episodios de las colectividades nos dá á conocer de lleno el espíritu y moralidad que anima á todo un pueblo; bien es verdad que todo esto hay que hacerlo sin levantar la pluma, con fino tacto y memoria esquisita.

Mas el cronista pulcro se resistirá cuando tenga que dar á la luz pública la constitución interna de ciertos centros donde por reunirse personas distinguidas y encargadas de dirigir los intereses tanto morales como materiales de la localidad debieran patentizar con sus actos los fines más laudables, y lejos de esto parece que dedican sus ócios á fomentar los juegos de envite y azar, que tanto desdican de la moralidad y cultura.

Hechos de tal naturaleza no necesitan pasar á la posteridad y en vez de no levantar la pluma del papel hay que abandonarla y dejar la tarea comenzada.

J. CAMISÓN.

Movimiento de Poblacion

En la última semana se han efectuado en el Registro municipal las siguientes inscripciones: Nacimientos, uno; Emilia Julia Cano Dude.

Defunciones, ninguna.

Matrimonios, uno: Marcos Manabeo Rincón y Josefa Garcia Martín, solteros.

MERCADOS

La situación agrícola en todos los centros productores de España es inmejorable. A medida que transcurren los días, el labrador vá consolidando sus esperanzas de que la próxima cosecha colme sus deseos, pues los sembrados presentan aspecto muy satisfactorio, el tiempo favorece su desarrollo, esta excelente perspectiva, anuncio de abundante recolección, le anima á aligerarse de existencias ante el temor de que la acumulación de grano tradúzcase en menosprecio del artículo.

Aumentada la oferta en circunstancias que preocupan á los fabricantes, estos buscan en el retraimiento el medio de dominar la situación, imponiendo la baja, como consecuencia del exceso de la oferta sobre la demanda.

De ahí que, desarrollándose el negocio en esta forma, las operaciones hayan sido escasas durante la primera quincena del mes corriente y que se haya producido ligera baja en el precio de los trigos, especialmente en la región aragonesa.

Los fabricantes de Barcelona no compran sino en baja, y tal retraimiento ha hecho su efecto

como es de suponer en los mercados de Castilla. El último telegrama que hemos visto, fecha 18, dice que el mercado catalán sigue dominado por la calma, habiéndose hecho pocas operaciones y estas á 43 reales las 94 sobre estación Salamanca y á 44 estación de Medina.

El trigo se cotiza en los mercados del interior de 42 y medio á 43 y medio reales las 94 libras. Cebada de 26 á 27, centeno de 28 á 29.

Nuestro mercado del jueves tuvo más bajos precios, pues se cotizaron los granos á los que expresamos á continuación. Tal vez por esta causa, las entradas son cortas.

Trigo de 42 á 42 y medio reales fanega.

Cebada de 24 á 25

Centeno de 27 á 28

Algarrobas de 26 á 27

Guisantes de 31 á 32

NOTICIAS.

Donativos

La Asociación benéfica *La Caridad* ha recibido la cantidad de dos pesetas, donativo hecho por nuestro particular amigo don Eleuterio Rodriguez Redondo, el viernes último, día en que celebró su fiesta onomástica.

Otra caritativa persona que no ha querido revelar su nombre, ha entregado al encargado del Hospital municipal, señor Garcia Vadillo, la cantidad de 7 pesetas para que sea entregada á otros tantos enfermos pobres á quienes se repartió el Pan eucarístico el día 7 del corriente.

Que Dios premie á los donantes su meritoria obra.

Quedan complacidas

Las señoras camareras de San Roque, doña Encarnación Bausa y doña Francisca Núñez de Crespo nos ruegan hagamos constar, para conocimiento de las personas piadosas que deseen contribuir á la construcción de nuevas andas para la efigie del Santo, que queda abierta desde hoy una suscripción. Los donativos pueden remitirse á la señora Camarera, doña Encarnación Bausa, por lo que les dan anticipadas gracias.

Fiesta religiosa.

Como anunciábamos en nuestro periódico, hace días que se están celebrando en nuestra Basílica los solemnes cultos en honor al Patrocinio de San José, siendo numerosa la concurrencia de fieles á estos actos religiosos, que dicen de verdad el fervor cristiano que encierra nuestro pueblo, y la actividad que despliegan las Asociaciones Piadosas de esta villa para que el Culto adquiera el esplendor que merece.

El reputado profesor don Tomás Hernández y varios artistas penarandinos están encargados de la música y canto que se ejecuta durante la novena, mereciendo

do grandes elogios el esmero que emplean dichos señores, que no omiten medio alguno para que su cometido resulte del agrado de los fieles.

Hoy se celebrará una solemne misa cantada predicando el virtuoso presbítero don Luis Santana Acosta, quedando expuesto S. D. M. hasta las 3 de la tarde, que se celebrará la última novena y acto seguido la procesión que recorrerá las calles de costumbre.

Cédulas personales

En la última sesión del Ayuntamiento fué nuevamente nombrado recaudador de cédulas personales, en el próximo ejercicio, don Rufo Delgado, con la expresa obligación de que las cédulas sean repartidas á domicilio, como hasta hace pocos años ha venido haciéndose.

Nos parece muy acertado tal acuerdo por redundar en beneficio del contribuyente.

Teatro.

El martes terminó sus compromisos en este teatro la compañía que dirige el distinguido actor señor Yañez, viéndose desgraciadamente casi desierto nuestro coliseo en estas últimas noches, sin embargo de la feliz interpretación de las obras.

Algunos actores salieron para Madrid á los dos días y otros lo harán en breve.

Hoy se verificará en el teatro de Calderón una función á beneficio del infortunado artista don Emilio Villegas, actor á quien traidora enfermedad tiene postrado en el lecho del dolor desde hace unas semanas, sin otros recursos que los que la Providencia se digne repararle.

Las funciones que se pondrán en escena, son: la preciosa comedia titulada «El examen de un marido», el monólogo «La Cocinera», y la zarzuela «La Calandria».

En el desempeño de dichas funciones tomarán parte además de la señoritas Montegui, Monguilo y Lujan, varios jóvenes de la localidad, deseosos de aliviar en cuanto les sea posible al beneficiado.

Conocidos y proverbiales son los sentimientos caritativos de este pueblo y ocioso es decir, por consiguiente, que el teatro estará lleno.

Nosotros así lo deseamos.

Nombramiento

Ha sido nombrado, con el carácter de interino, conserje del Colegio de 2.ª enseñanza de esta villa, don Felipe Igea Mesonero.

La luz del porvenir

Hemos tenido ocasión de presenciar el brillante alumbrado que por el gas acetileno nos ha establecido estas dos últimas noches nuestro particular amigo el inteligente y activo comercian-

te don Hipólito Montero, en su *Sucursal* de la plaza Corrada, con los nuevos aparatos sistema Noguera, con patente de invención para España, Francia y Portugal.

Son unánimes los elogios tributados á nuestro amigo que, entre otras novedades traídas en géneros de tejidos para sus dos comercios, procura dar á conocer los últimos inventos en aparatos deluz los más perfectos, cómodos, brillantes y económicos, después de el alumbrado por la electricidad, cuyos aparatos vienen á llenar un gran vacío en todos los pueblos que por su escaso vecindario carecen de medios para la instalación de máquinas eléctricas.

El señor Montero, que ha residido una larga temporada en Cataluña, viene animado de excelentes deseos, así que por nuestra parte no hemos de escatimarle los parabienes felicitándole por sus excelentes iniciativas, de las que puede obtener honra y provecho.

Un aviso

Se nos ruega hagamos constar que en todas las reses lanaras que se sacrifican en el matadero municipal, visadas por el veedor, aparece la letra L en cada uno de los cuartos, considerándose fraudulentas las que carezcan de dicha contraseña.

El tiempo.

Las noticias que nos dan los astrónomos respecto al temporal que ha de reinar en lo que falta de mes son de que continuará inclinada la corriente ecuatorial atmosférica, y por lo mismo será también la segunda quincena de este mes abundante en lluvias con tormentas y de temperatura inferior á la normal en varios días.

Las perturbaciones atmosféricas de mayor intensidad y extensión ocurrirán del 19 al 23, del 25 al 27 y el 30.

Fallecimiento

El jueves último falleció en Cabezas del Pozo, á los 62 años de edad, don Gregorio Dávila López.

Enviamos á sus hermanos, hermanos políticos y demás familia nuestro sentido pésame.

Residencia

La ha fijado entre nosotros nuevamente, nuestro paisano y amigo el Sobrestante de Obras públicas don Sinforiano García Gutierrez.

Maestros

Ha sido nombrado maestro de de la escuela de niños de Cantalpino, don Manuel Bueno Hidalgo; y de la de Babilafuente, en virtud de permuta, don Leopoldo Santos Sánchez.

Catálogo

Los grandes almacenes «El Siglo», de Barcelona, de los señores Conde

Puerto y Compañie, han tenido la atención de remitirnos el magnífico catálogo para la temporada de verano y uno especial de fotografía y dibujo.

Eclipse de luna

El martes próximo habrá un eclipse total de luna, en parte visible en España.

Primer contacto de la luna con la penumbra de la tierra, á las tres y treinta y seis minutos de la tarde, tiempo medio civil de Madrid.

Primer contacto con la sombra, á las cuatro y cuarenta y seis.

Principio del eclipse total á las cinco y cuarenta y seis.

Medio del eclipse á las seis y treinta y ocho.

Fin del eclipse total á las siete y veinte.

Ultimo contacto con la sombra á las ocho y treinta de la noche y con la penumbra á las nueve y cuarenta.

Concesión

Por el Mayordomo mayor de Palacio, señor Duque de Sotomayor, se ha concedido autorización al distinguido pintor salmantino, don Lorenzo Albarrán, para que pueda penetrar en el régio Alcazar y tomar los apuntes que precise para el cuadro que proyecta pintar.

Junta del censo

Hoy se reunirá la Junta del censo electoral, para oír las reclamaciones que se presenten al derecho del sufragio.

Deslinde

Ha acordado efectuarle en todos los terrenos del término, el ayuntamiento de Villar de Gallimazo.

Detenidos

Por la guardia civil de Zorita de la Frontera han sido puestos a disposición del Juzgado de instrucción de Peñaranda, Eusebio García Martín, de Paradinas, y Francisco Acosta Zurdo, de Rágama, como presuntos autores del robo de dos reses de ganado lanar a don José Avila Partearroyo, del pueblo de Rágama.

Noticias varias

El Boletín Oficial del jueves publica un edicto del alcalde de Cantaracillo haciendo saber que por el vecino de dicho pueblo Moisés Alvarez, se ha solicitado un trozo de terreno de la vía pública, en la calle de las Eras, para edificar, contiguo á la casa del solicitante.

Son en extremo sensacionales las noticias que se reciben de Cuenca sobre los trabajos de descombramiento que se están realizando con motivo del hundimiento de la torre de la Catedral, ocurrido hace pocos días.

Al remover los escombros han sido hallados con vida dos niños á quienes se creía muertos y se ha trabajado con ardor para salvar á otros cuyos lamentos se sentían, siendo probable que hayan perecido tras de una horrible agonía.

Los ingenieros y arquitectos trabajan noche y día en el descombramiento, y los periódicos hacen singular mención por sus desvelos, asiduidad y constancia en el trabajo del arquitecto municipal.

que fué de Peñaranda hasta hace pocos meses, don Luis López de Arce.

Notas útiles

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin y Compañia*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envia tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

De interés

Hacemos público en bien de los que sufren de garganta, nariz ú oídos que los nuevos medios de curación empleados por el especialista don Alfredo Gallego en los enfermos que asiste en su consulta de Madrid, San Bernardo, 18, duplicado, producen siempre buenos resultados y están basados en los últimos adelantos científicos. La sordera, tisis laringea y ozena (fetidez de aliento) consideradas generalmente incurables, no lo son tratadas por este especialista, el que habiéndose dedicado 29 años á la especialidad, ha conseguido con su incansada laboriosidad y entusiasmo por el estudio dominarlas.

SUSCRIPCIÓN PARROQUIAL

La suscripción iniciada en números anteriores para contribuir al entarimado de esta iglesia parroquial es el siguiente:

(Suma anterior 728 ptas.)

Una persona devota 10

«PAN DE SAN ANTONIO»

Favores alcanzados por la mediación del Santo según las papeletas halladas en el cepo el día 15 de Abril.

Glorioso San Antonio: Doy 65 céntimos de peseta para el culto de los trase martes y 35 para el pan de los pobres. Una devota del Santo.—Te doy 25 céntimos para el pan de los pobres por un favor que te pedí y me has concedido. Tu devota A. V.—Te doy las cinco pesetas que te ofrecí por favores alcanzados por tu intercesión: dos pesetas para una Misa y las otras tres para el pan de los pobres. Tu devota R. T. (Se avisará el día en que se puede aplicar esta Misa) Importarán las limosnas para el pan 25 pesetas, 71 céntimos.

Para el culto 65 céntimos.

Para 1 Misa, 2 pesetas.

PASATIEMPOS

(Solución á los del número 1.244)

A la *Charada*.—Picotazo.

CHARADA

Si el dinero, buen lector, deseo que me lo *prima* porque mi pobre bolsillo á fé que lo necesita.

El mi *dos, tres, cuatro* fuera que en esté *tres cuatro* estriba el secreto de ser hombre en ser rico ó en ser rica.

El dinero hace marqueses, barones y *dos y prima*; que lo demás son liláilas, y quien en ellas se fija en este pícaro mundo

gran todo se le destina.

Charada en salto de caballo

la	en	y		
bi	en	li	tras	Pri
ter	fa	en	es	mi
to	tar	le	ma	bi
son	cia	oil	un	ver
do	dos	tam		

Empieza en el número 1 y termina en el 26.

(Las soluciones en el número próximo.)

Nota. También en el próximo número ofrecerá el de los Pasatiempos á sus buenos lectores una Receta infalible para curar cualquier desazón, por grande que sea.

DÉCIMA

Dí, ¡tan orgulloso eres!
Pues que te juntas á mí,
Si me burlara de tí,
Aun por muy listo que fueres.
Si mañana amanecieras
Como yo te lo deseo,
Matarías á Teseo
Que hizo bastantes prodigios,
Palearas con Egipcios
Adoraras á Asmodeo.

J. M.

PASA TIEMPOS

Una tarde de grata primavera,
El Sol en su carrera
Mostrabase gozoso,
Prestando con su aliento poderoso
Alivios á la tierra;
Que ya no en cruda guerra
Luchaba con valiente bizzaria,
Por dejar tras de sí la nieve fría.
El triunfo de la sierva de los hombres
Sobre el hielo profundo del invierno
Estaba declarado,
Y el sol enamorado
Nos besaba con rayos refulgentes,
Mostrando sonrientes

Sus líneas de color anaranjado.
Las flores y las plantas,
La esquila del rebaño,
El canto del pastor que todo un año
Camina receloso,
Cuidando presuroso
La vida de inocentes corderillos,
De aromas mil se llenan;
Formando con los tiernos jilguerillos,
Encantos que enagenan.
Y en esta tarde Vimos el chozo
Tan deliciosa, Y á los pastores,
Tan venturosa, Los ruiseñores,
Tan celestial, No estaban ya
Fuimos al campo Mas las ovejas
Cinco personas, Y los carneros
Solos, muy solas, Con sus corderos
A disfrutar, Vimos saltar.

MANUEL MARTÍN NAVARRO.

PEÑARANDA. 1902
IMP. DE B. SANCHEZ

Se venden

al contado ó á plazos las casas sitas en esta villa en la Plazuela de la Guia número 16, calle del Bebedero número 2, calle de Medina número 15, calle de los Grajos y Plazuela del Nido números 2 y 18 antiguo; las cuatro últimas con corral y Pozo y la última con buenas paneras, cuadra y corrales; entenderse con don Vicente Moreno Blanco, Luz Nueva.

Se vende

la casa número 3, en la calle de la Comadre con accesoria que dá á la del Cármen, el que se interese en su compra, puede entenderse con Gumersinda Ruano.

Cañizos

Se venden cañizos á precios muy económicos en el pueblo de Paradinas.

Dirigirse á Pedro Olivares Palomero, en Paradinas, provincia de Salamanca.

Invitación para participar á la próxima
Grán Lotería de Dinero

500.000
MARCOS

ó aproximadamente
PESETAS 850.000
como premio mayor
pueden ganarse en caso
más feliz en la nueva
gran Lotería de dinero
garantizado por el Es-
tado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio á M 300000
- 1 Premio á M 200000
- 1 Premio á M 100000
- 1 Premio á M 75000
- 2 Premios á M 70000
- 1 Premio á M 65000
- 1 Premio á M 60000
- 1 Premio á M 55000
- 2 Premios á M 50000
- 1 Premio á M 40000
- 1 Premio á M 30000
- 1 Premio á M 20000
- 16 Premios á M 10000
- 56 Premios á M 5000
- 102 Premios á M 3000
- 156 Premios á M 2000
- 4 Premios á M 1500
- 612 Premios á M 1000
- 1030 Premios á M 300
- 36053 Premios á M 169
- 20968 Premios á M 250,
- 200, 150, 148, 115, 100,
- 78, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,010 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58990 billetes gratujtos importa

MARCOS 11,618,400

ó sean aproximadamente

PESETAS 20,000,000.

La instalación favorable de ésta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,010 premios hallarán seguramentesu decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la sétima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,300, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en ésta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 BILLETE ORIGINAL ENTERO: PESETAS 10
1 BILLETE ORIGINAL MEDIO: PESETAS 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verificará según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolvérseles pero siempre antes del sorteo y el importe remitidosos será restituido. Los pedidos deben remitírseles directamente lo más pronto posible, pero siempre ántes del

5 de Mayo de 1902

VALENTÍN Y COMPAÑÍA

Hamburgo.—ALEMANIA

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

CHOCOLATES Y CAFES
DE LA
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCA, TES
37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
DEPOSITO GENERAL
CALLE MAYOR NUMEROS 18 Y 20
MADRID

FABRICA DE CHOCOLATES

JUAN FRANCISCO MARTÍNEZ

Plazuela de San Juan de Barbalo, número 13

SALAMANCA

Montada esta fabrica con los últimos adelantos, y proponiendome emplear siempre los mejores productos en la elaboración, creo haber interpretado los deseos de la numerosa clientela que me favoreció durante el tiempo que trabajé el artículo como sucesor de la antigua y reputada fábrica del señor Azcona. Con el fin de ampliar mi fabricación y para que el público en general de la provincia pueda disfrutar de la pureza de mis chocolates, que fabricaré de 1'50 pesetas en adelante. He establecido los depósitos en esta villa de Peñaranda en las casas comercios de don Luis Peña, (ferreteria) y don Demetrio Hernández (ultramarinos) para comodidad de los que me honren con su consumo, como así el que guste puede dirigirse á la fábrica y se le servirá directamente.

LA SALUD A DOMICILIO LA MARGARITA EN LOECHES

Tomando una cucharada de las de café al día, antes de cada comida preparada la digestión y abre el apetito.

Como purgantes á las dos horas dejan libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibillosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas, medallas de oro y distinciones.

Deposito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de agua llamadas naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta todos los estómagos, no irrita y mezclándola con agua, resulta aún muy superior á las similiares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de la MARGARITA, sus condiciones terapéuticas son pocas.—Hecho el analisis por MR. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de Parsis fué declarada este agua la mejor de su clase y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes resulta, que LA MARGARITA DE LOECHES es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico y que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato terroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyente. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbonico que las que pretenden ser similares y tal es la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico y reemplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y re la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tóses debeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.—SUGRAN CAUDAL DE AGTA de carboe en las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis Madrid, Jardines 15, bajos. Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.